
董碧辉

挖掘机到底哪家强大家已经知
道了。可之前这个神秘而又大名鼎
鼎的蓝翔技校大家所知不多。直到
副校长跨省带师生代校长打架的事
情曝光，蓝翔技校终于正面进入大
众的视野。种种负面新闻接踵而
至。各家媒体以此为舞台，狠狠比
拼了一把挖掘技术。

面对这段时间铺天盖地的负面
新闻，蓝翔技校校长荣兰祥首次做
了回应：“仇官仇富仇名人”的风
气很不好。从荣兰祥的回应来看，
他认为自己是躺枪了，因为躺在了
官、富、名人这一堆里，所以无缘
无故中了一枪。荣兰祥对蓝翔从发
展初期就在车站暴力争夺生源、带
学生打架，学生请假要向老师送
礼，退学不退费等负面新闻，一概
做了否认。他没提及自己三个身份
证6名子女的传闻，也没有对跨省
打架之事置评。到底真相如何，光

凭荣兰祥一张嘴是掩不住的。
说到蓝翔技校，从一个破旧的

门脸起步，发展成如今有数万学子
求学的职业教育大腕，这期间肯定
经历过风风雨雨，付出过不少心
血。如果坐得端，行得正，身为一
校之长的荣兰祥，没有人会去仇
视，反而值得别人尊敬。这个社会
上多几个肯吃苦、能奋斗的创业型
人才，无论如何都是好事。官做得
廉洁、有为，富人的钱来得正当、
干净，靠勤劳致富，靠能力致富，
名人展示给社会的是正能量，是积
极健康的形象，这样的人谁会去仇
视？比如说比尔·盖茨，不是一般
的富，也不是一般的有名，可人家
推出的产品给社会进步做出了巨大
贡献，在社会慈善上也是可圈可
点，对这样的人，仇视他的估计也
就剩微软的竞争对手了。

不可否认，社会上是存在着一
些“仇官仇富仇名人”的现象。世
上没有无缘无故的恨，一些官员，
尸位素餐，贪腐成风，以权压法，
以权压人，老百姓能不恨吗？有些

富人，不知道因何而富，富起来后
以自我炫耀为荣，以尽社会责任为
耻，这样的富人能招人待见吗？有
的名人，丝毫不顾自己的公众形
象，不考虑自己的社会影响力，嫖
娼的嫖娼，吸毒的吸毒，这样的名
人能博得民众的好感吗？

突然间被媒体聚焦的荣兰祥，
用一句“仇官仇富仇名人的风气很
不好”来撇清自己，大打悲情牌，
倒不如好好审视一下自己身上存在
的瑕疵，反思一下有哪些出格之
处，更见疗效。

仇官仇富仇名人，风气何来

@周永坤微博 （法学教授）：
【全国砍掉13万种种名目的小组】
五花八门的小组：领导小组、协
调小组、委员会、指挥部、办公
室；时间自主掌控——常设型、
阶段型、临时型；涵盖行业广泛
——足疗保健、铲除豚草、西瓜
办、馒头办、生猪办……“小组
治国”是典型的人治，这些办没
有组织活动的依据，非法行权，
给取缔做法点个赞。

@夜间列车 （铁路局职工）：
媒体报道：安徽萧县新建办公楼
成养羊场。中央三令五申，楼堂
馆所要慎批慎建，有些地方却

“充耳不闻、顶风而上”，一拍脑
袋，大干快上。不知这“挪做羊
用”的办公楼，是中央禁令紧急

叫停下的“半途夭折”，还是领导
人员落马后的“暂时搁浅”？

@王丰光华公考：有反中医
者以西医的可证伪性为论据，来
论证前者是非科学后者是科学，
其实这是很可笑的，因为他根本
不懂自己所依据的这个标准本身
也是有问题的。假设一切都只能
以可证伪来证明其科学性，那证
伪原则本身可被证伪乎？如可证
伪，那你拿一个不能成立的原则
当论据是啥意思？如不可，岂非
自相矛盾？

@杨红旭 （地产研究院副院
长）：央四条后，媒体关于房贷放
松的炒作甚多，而从实际执行看
来，力度并不算大。上周央行上
海总部确实召集各商业银行开

会，要求统一口径：二套房贷与
以前相同：首付七成，利率上浮
10%；首套房贷仍是首付三成，以
基准利率为主 （除非行长特批，
可打九五至九折）。好在：认房不
认贷。

@大脸撑在小胸 （气象学博
士后）：原来真有人认为沙尘暴和
雾霾可以二选一啊！其逻辑好像
是“为了治理沙尘暴，所以种了
三北防护林，所以阻挡了北方冷
空气，所以木有大风来吹散雾霾
……早知如此我们宁愿忍受沙尘
暴也不想忍受雾霾了！快点拔掉
三北防护林吧！”——关键我以为
他在幽默，还很大笑捧场来着，
发现对方表情不对，人家是讲真
的……

戴忠群

乔迁新居、结婚办喜事，免
不了“整点动静”，放放鞭炮，再
加点音乐。家住市中区的李女士
因为儿子上周末结婚，担心一大
早的鞭炮声以及喜庆的音乐声吵
了邻居们的美梦，就提早登门向
邻居表达了自己的歉意。

常言道，邻里之间要想处得
好，就要相互多担待，遇事多为
邻居们考虑考虑，我为人人，才
会人人为我。邻里关系好了，社
区里和谐了，社会稳定多了，人

们就能在温馨的氛围中学习、工
作和生活。现在婚嫁庆典、侨迁
之喜为了增加热闹氛围，总是要
燃放鞭炮、播放喜庆音乐，这是
多年形成的传统习俗，多数人也
都会这么办，实乃人之常情。

不过有的人家在婚嫁、搬家
时候为了尽量“赶早不赶晚”，抢
个好兆头，往往早早地就开始放
鞭炮，甚至在凌晨四五点钟大家
还在熟睡时，噼里啪啦声就响了
起来。碰到这种情况，老邻居们
也能理解，不过虽然嘴上不说，
心里难免会有些埋怨情绪，这样
势必会影响邻里关系，让原本融
洽的邻里关系蒙上一层阴影。

为了减少邻里之间的误解和
埋怨，作为主家，应当权衡利
弊，增气氛、图吉利，这个程序
应该有，但是也要照顾到左邻右
舍的感受，在不影响喜庆氛围的
前提下尽量少放炮、放短炮，在
居民区更要注意选择合适的时
间，音乐声也要尽量压低，造点
气氛就行了，千万不要打扰到其
他住户。这样做既能收到预想的
效果，又让邻里接受得了，皆大
欢喜，何乐而不为呢？你为邻里
着想，众人也会为你歉让，相互
多包涵，生活更加完美，社区更
加安宁，和谐氛围才更浓。

遇事多为邻里着想，社区氛围才和谐

卞广春

太原城中村改造始于
2003年，目前只有3个村完成
了整村改造，仅占应改造总数
的1.7%，还有170个城中村。
太原一些所谓的城中村改造，
早已成为村干部伙同开发商敛
财的工具。在太原花费千万买
一个村长的不在少数，上位后
随便开发一块地皮，便可获利
至多数千万。有很多村干部借
款买选票，只要有机会竞争，都
会借钱一搏。（10月22日《第
一财经日报》）

按理说，村长原本没有行
政级别，但有人宁愿豪掷千万，
也要当村长，这说明这个地方
的村长一定很特殊,有比千万
更吸引人的价值与魅力。显
然，城中村改造不力，花千万买
村长却不怕风险，从中获得利
益的村长和开发商，可能还与
某些问题官员存在千丝万缕的
联系，否则，他们怎会如此藐视
国法？问事要问责，查地要查
官，治市先治吏。太原的“城中
村”乱象何时得到改善，“城中
村”改造何时提速达标，取决于
当地管官、问责、治吏的效果。

花千万买村长
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徐立凡

相较于水、电，供暖是更典型
的公用行业，在这样的行业引入市
场化价格，更容易导致服务质量的
不稳定。公用的按公用价格机制
办，突出了这一原则，公众掏采暖
费才能心甘情愿。

随着北方陆续进入取暖季，取
暖费已经开始收缴。然而，在煤炭
价格连年下跌的情况下，采暖费没
有下调引发质疑。在沈阳和济南等
地，一些市民形容煤热联动机制

“只管涨，不管跌”。
质疑在去年同期就已出现，然

而一年过去了，一切照旧。自
2012年5月以来，受煤炭行业整合
产能、国内外需求减弱等影响，煤
价持续下跌，与 2008 年煤价高企
时相比，跌幅已达一半。但是，取
暖费却岿然不动。煤炭作为采暖基
本燃料，其成本占采暖成本的
40%－60%左右，煤价在近两年的
断崖式下跌，降低了多少采暖成本
不是一道难解的数学题。而早在
2005 年，国家发改委与建设部联
合发布的《关于建立煤热联动机制
的指导意见》中即已规定实施煤热
联动机制，煤热价格联动以不少于
一年为一个联动周期，若周期内煤
价变化达到或超过10%后，相应调
整热价。

煤价高涨时煤热联动机制有
效，煤价下跌时相关规定如一纸空
文，这不仅是政策尴尬的问题，更
是涉及公众利益的问题。对此，相
关部门和企业有必要作出回应。

如果从现行机制角度解释采暖
费何以只涨不跌，其实并不难。一
是煤热联动机制存在缺陷，只设定
了煤价与供暖价格的联动关系，但
没有将热力企业的人力、管理成本
涵盖进来，尽管相对于市场化的煤
炭价格，热力企业的运营成本相对
稳定，但在其运营成本细节没有公
开的情况下，足可以成为不下调采
暖费的借口。二是近年来煤炭、热
力企业治污治霾成本提高，限制了
下调采暖费的空间。三是地方政府

提高了冬季室内的供热质量和标
准，导致供热成本增加。

难点在于，这些理由是否能让
公众信服。热力企业的运营成本能
否公之于众？治污治霾成本在煤企
和热企的占比是多少？提高供热质
量增加了多少成本？假如这些信息
没有形成制度性的公开惯例，那么
制度性的煤热联动机制就是一个笑
话。此外，即使这些信息公之于
众，还有谁来甄别真伪的问题。如
果以企业自身的成本核算为政策依
据，那么有利于企业而不利于公众
利益，就是大概率事件。

难点还在于，是否应该反思：
引入市场化价格的煤热联动机制，
对于供暖到底要起到什么作用。供

水、供电等其他同属于公用事业的
行业，都有可能因资源错配导致浪
费的问题，而供暖的特殊之处在
于，既有季节性，个人也很难虚
耗。相较于水、电，供暖是更典型
的公用行业，在这样的行业引入市
场化价格，更容易导致服务质量的
不稳定。

一条供暖管道中包含了这么多
难点，实则表明公用和市场混搭，
未必是好办法。即使完善了煤热联
动机制，相关企业做了信息真实公
开，还会有质疑声出现。其实，最
简单的办法不是没有：公用的按公
用价格机制办。突出了这一原则，
公众掏采暖费才能心甘情愿。

煤热联动只涨不跌应审视定价机制

画里有话画里有话

百姓说话
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老太太夜乘公交车困意来
袭，头枕着身旁一位陌生女孩的
肩头进入梦乡。女孩并未推开老
人，而是保持这一姿势达20分
钟，直到老人自然醒来。这位
“公交车暖心女孩”是一位城
管，对自己的“走红”还颇有点
“不适应”，她表示，老人家醒来
后冲她微笑了一下，这对她而言
就是最好的报答。

瞌睡的老人慢慢倾斜，把脑
袋靠在了陌生姑娘的肩膀上。此
时，年轻的姑娘不但没有将老人
推开或是叫醒，反而坐低了身
子，把肩膀调整到老人舒服的位
置，嘴角上洋溢着一丝微笑。直
到 20 分钟后老人自然醒来，女
孩才下了公交车——这样一个温
柔的画面，足以让整个城市变得
温暖。

我们总是在抱怨人心不古，
总是说在这个钢筋水泥的丛林
里，人们变得越来越冷漠、孤
独，但是在埋怨与质疑的同时，
有没有想过从自己做起，去为身
边需要帮助的陌生人提供一点儿
力所能及的帮助？

其实，每一个真诚的微笑、
每一个温暖的肩膀，都会让蔓延
的冷漠退回去一点，而这样的

“正能量”如果不间断地释放、
传播出去，就可以慢慢地点亮整
个城市，让每一个身处其中的人
感到舒适与安心。

我们需要的，就是“暖心女
孩”这样的“助燃剂”：一点点
美好的举动，足以击穿每个人为
自己所设定的、貌似冷硬的陌生
外壳，从而释放出隐藏着的热情
和善意。

不要再仅仅把我们的注意力
放在那些“坏事传千里”的负面
报道上去，我们的世界虽然有丑
恶的一面，但也并不缺乏善良和
温暖，只要放下成见与怀疑，用
心灵去体会，就可以找到人与人
之间那份从未消失过的同情和关
爱。

一味地质疑不会带来社会风
气的好转，但一个为陌生老人提
供的肩膀就可以温暖我们的城
市。让每一个人都停止“人心不
古”的抱怨，卸下那一层“冷酷
到底”的伪装，释放出对美好和
善良的渴望，表现出自己潜在的
热情。只有如此，“正能量”才
会不断地聚集、充盈，我们才有
可能战胜钢筋水泥所营造的隔
阂，重新拥有一个温暖的世界。

一个肩膀温暖整个城市
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